

Sectores que habían sufrido con las lluvias pasadas volvieron a registrar inconvenientes

Calles cortadas y cientos de familias evacuadas: RM se vuelve a inundar por las precipitaciones

En el Gran Santiago se anegaron más de 80 avenidas y pasos bajo nivel, incluyendo otra vez la Ruta 68. También, hubo filtraciones en el estacionamiento del Hospital Félix Bulnes, en Cerro Navia.

JUAN PABLO GUZMÁN y FERNANDA AROS

Al igual que en el centro-sur del país, la lluvia no da tregua en la capital y, tal como ha ocurrido repetidamente durante el último mes, un nuevo sistema frontal volvió a impactar el normal funcionamiento de la ciudad, dejando las mismas consecuencias: calles anegadas, miles de hogares sin luz y, esta vez, cientos de familias evacuadas, principalmente en las comunas rurales de la Región Metropolitana.

Debido a las intensas precipitaciones, en la estación de Quinta Normal se habían registrado más de 62 mm hasta las 20:00, mientras que en la de Tobalaba, comuna de La Reina, se registraban más de 83 mm a la misma hora, y las lluvias continuarán hasta fines de la mañana de hoy, aunque con menor intensidad.

Con estas cifras, ya se superó la cantidad de agua caída el jueves de la semana pasada durante el sistema frontal en donde las autoridades levantaron una de las mayores alertas en los últimos años y anunciaron medidas como la suspensión de clases y efectuaron un llamado a la población a no salir de sus hogares, lo que no se determinó en esta ocasión.

“Este ha sido un sistema frontal muy intenso, en donde ha caído muchísima agua en muy poco tiempo. Además, hemos tenido tres sistemas frontales, por lo que la tierra está muy saturada”, ase-

gura la delegada presidencial de la RM, Constanza Martínez.

Agrega que se enfocaron en las medidas de prevención, como sacar la basura en quebradas, y dice que eso permitió “mitigar la afectación en algunos lugares”, pero reconoce que “por la magnitud del evento también ha sido más difícil esa intervención”.

El gobernador de la RM, Claudio Orrego, comenta que han sido tres los principales puntos de preocupación en la capital: los anegamientos viales, algunas inundaciones en casas en comunas como Quilicura o Lo Espejo, y las evacuaciones preventivas realizadas.

Sectores rurales

Justamente, la situación de mayor gravedad en la región se concentró en comunas rurales como María Pinto, Talagante o

Til Til, donde Senapred emitió alertas SAE en diversas ocasiones solicitando la evacuación de familias que viven cerca de cauces de ríos y esteros por su desborde.

En la comuna del norte de la RM se registró el desborde del estero Polpaico y en redes se viralizaron

videos de la gran cantidad de agua, acompañada de sedimentos y troncos, que transcurrían por la comuna luego de la apertura del embalse Rungue.

“Ha sido bastante complejo (...) En la provincia de Talagante tuvimos que enviar dos men-



INFRAESTRUCTURA.— La falta de mantención y adaptación de los colectores de agua es parte de la explicación del impacto en Santiago por lluvia.



LA CISTERNA.— El sector de Gran Avenida fue uno de los más afectados por el anegamiento de la calle.

sajes SAE porque el río empezó a tomar su cauce natural y hay personas que viven allí. Lo mismo en Til Til, que se activaron algunos esteros”, explica el director regional de Senapred, Miguel Muñoz.

También en Colina hubo importante afectación, con inundaciones en los sectores de Piedra Roja y Chamisero que dejaron viviendas afectadas en el condominio de la Hacienda de Chicuro y calles anegadas.

día siguiente de vuelta. Al llegar al terminal nos confirman que se cancela el viaje porque cerraron la ruta por el camino internacional y la ruta a Santiago por la lluvia”, cuenta Josefa Alfaro (26).

Pero también en sectores de la ciudad donde no suele haber inundaciones, como el centro, hubo dificultades, tal como sucedió en el barrio San Eugenio. “El abandono del barrio es tan alto que calles que siempre soportaban las lluvias hoy están colapsadas, ya que el famoso plan invierno de Iraci Hassler no se asomo por acá”, denunció un vecino en redes sociales.

Además, el Hospital Félix Bulnes, en Cerro Navia, sufrió filtraciones en su estacionamiento, aunque las autoridades descartaron una afectación mayor en el recinto que impidiera su normal funcionamiento.

Cambios “no ocurren de golpe”

Entre los expertos coinciden en que la afectación en Santiago responde a deficiencias en el diseño para enfrentar la lluvia. “Hoy distintos puntos de la ciudad que no se inundaban se están inundando y eso es porque la ciudad ha crecido de forma inarmónica y los sistemas de recolección de aguas lluvia no se fueron actualizando al nivel que se necesita hoy”, describe Erwin Navarrete, director de la Escuela de Ingeniería en Construcción de la U. Autónoma, sede Temuco.

Sin embargo, Alberto Texido, miembro del Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI), advierte que la adaptación que necesita la ciudad es “gradual y no ocurre de golpe”. “Ojalá logremos acelerar el paso con continuar con la implementación de infraestructura frente a estos nuevos escenarios. Sería ideal lograr una adaptación inmediata, pero hay que ser realistas”, asevera.

Mismos lugares afectados

En el Gran Santiago, en tanto, las principales dificultades se concentraron en los mismos lugares donde ha habido problemas durante los últimos sistemas frontales. Por ejemplo, el paso bajo nivel Teniente Cruz, comuna de Pudahuel, volvió a anegarse, lo que obligó al corte de tránsito durante parte importante de la jornada en la Ruta 68.

“Se ha canalizado el agua que está desbordando el canal a través de la autopista, evitando de esa manera que se vaya a las viviendas aledañas. Aquí podría haber 3 mil viviendas inundadas si no se hubiera hecho ese trabajo”, señaló la ministra del Interior, Carolina Tohá, sobre lo sucedido en la vía.

Esto generó problemas entre quienes habían salido por el feriado. “Me vine a Concón el jueves y compré pasaje para el